

Justicia Social

Órgano de la Federación Provincial de Baleares y de la Agrupación local del Partido Socialista
Portavoz de la Federación Obrera de Menorca y de la Federación local (U. G. T.)

Prosiguiendo sus cobardes y canallescadas agresiones, los aporatos de Hitler y Mussolini se «entrenaron» lanzando bombas sobre varios pueblecitos indefensos causando algunas víctimas y los consiguientes daños.

REDACCIÓN, ADMINISTRACIÓN Y CALLES: 83

Avenida del capitán Pedro Riera, 83

Teléfono: 84

PRECIO: 0'15

Mañana, jueves 30 de Junio de 1938

III Época—Año VIII

Núm. 601

En el sector de la Puebla de Valverde nuestras fuerzas conquistaron tres cotas. En la zona de Ribesalbes a pesar del intenso apoyo de aviación, el enemigo no ha conseguido ventajas importantes. En el Centro y Extremadura la lucha se desarrolla favorable a nuestras armas

Declaraciones de Alvarez del Vayo sobre la retirada de voluntarios

Londres 27.—Alvarez del Vayo, ministro de Estado, ha hecho al corresponsal del «Times», en Barcelona, la siguiente declaración con respecto al plan británico o retirada de los combatientes extranjeros.

Sería ilusorio esperar que el plan, tan perfecto quizás en todos sus detalles, aporte una solución al problema. Si las grandes potencias no están resueltas a obligar a Alemania y a Italia a modificar de una manera fundamental su política respecto a España; ningún plan, por detallado que esté, puede lograrse. Puede ser que el mecanismo sea excelente, pero está condenado al fracaso, si no se logra poner fin a la voluntad de Alemania e Italia de transformar a España en una zona de influencia y de dominación con vistas a una ulterior contienda.

El Gobierno de la República estudiará el plan con la mayor atención. Toda política que tenga realmente por objeto eliminar la intervención extranjera en España tendrá en todo momento la colaboración leal y entusiasta del Gobierno español.—(A. E.)

Sobre el fusilamiento del caid de Sumata

Tánger 27.—Se conocen nuevos detalles del fusilamiento del caid de Sumata. Los facciosos habían ordenado el fusilamiento de varios caides de fuerzas indígenas que protestaron de la proclamación de la guerra y de las duras condiciones en que tenían que luchar, pues siempre se les colocaba en vanguardia, mientras los falangistas formaban las reservas. En vista de esa orden, el caid de Sumata con un fuerte contingente musulmán, sublevóse refugiándose en el monte. Por las circunstancias de hallarse en un lugar cruzado por los fuegos republicanos y facciosos, se produjeron muchas bajas entre los sublevados y los demás fueron reducidos.

El caid de Sumata, conducido a Zaragoza, fué fusilado inmediatamente.—(S. R.)

Continúa el malestar entre los marroquíes

Tánger 27.—Comunican de Tetuán que sigue acentuándose el malestar de las fuerzas moras y sucediéndose con este motivo los incidentes.

Las autoridades fascistas han dispuesto que se trasladen, especialmente en los frentes de Aragón y Cataluña, algunos caides de prestigio entre los rifeños para lograr un apaciguamiento.

En avión han salido de Tetuán para dichos frentes los caides Melali y Uafi el Bakali, negándose a acompañarles el caid Abd el Kader, de Melilla, alegando que ya es viejo para esos viajes agitados.

En Ceuta, para evitar incidentes con motivo de los embarques de las fuerzas, se han tomado toda clase de precauciones, cordonándose la zona del puerto con fuerzas enemigas que han prohibido terminantemente el acceso al muelle de toda persona que no deba tomar pasaje en el vapor correo o estar encargado de la vigilancia de las operaciones del embarque.

El humorismo de la población española llama a esta operación el «entierro».—(S. R.)

Las relaciones anglo-alemanas

Londres 27.—Lord Londonderry, uno de los jefes del plan germanófilo inglés, ex ministro del Aire y representante de Inglaterra en la Conferencia Aeronáutica, ha aprovechado su estancia en Berlín para entrevistarse con Goering con objeto de mejorar las relaciones anglo-alemanas.

Se prevé una nueva ofensiva de la prensa conservadora inglesa en favor de la reanudación de las conversaciones anglo-alemanas en pro del Pacto de los cuatro.—(S. R.)

Buques de guerra alemanes descargan material de guerra en Algeciras

Gibraltar 27.—Mientras estuvieron anclados en Algeciras los buques de guerra alemanes «Admiral Scheer», «Itis», «Tiger» y «Wolf» estuvieron descargando material de guerra. La mayor parte de este material, consistía en granadas de mano; las operaciones de descarga se efectuaron exclusivamente de noche.

Todas las granadas fueron transportadas a La Línea, donde fueron almacenadas en los cuarteles de Infantería, cerca de la Aduana.

El hecho de que este material haya sido transportado a La Línea—punto distante de los frentes—es muy comentado, y se pregunta con qué objeto dicho material ha sido almacenado en La Línea.—(S. R.)

El corresponsal de «Le Temps» habla de lo que sería una España franquista

París 28.—El corresponsal en Roma de «Le Temps», amigo del Gobierno fascista, informa a los nacionales franceses de las intenciones y previsiones de Italia fascista frente a una eventual España franquista. Esa España sería autoritaria, centralizadora, totalitaria y fascista.

La revista «Delazioni Internazionale», publicación del ministro de Negocios Extranjeros, destaca el 18 de Junio que varias situaciones históricas determinadas por la vida interna e internacional de España, serán suprimidas con el triunfo de Franco.

La situación de la España de Franco cambiará como ha cambiado la de Italia de Mussolini.

El corresponsal de «Le Temps» destaca también las editoriales del diario «Telégrafo», en los que dicen que en los círculos oficiales fascistas anunciase con insistencia que España franquista participará en la gran política europea, abandonará la Sociedad de Naciones y no será liberal ni democrática, poniéndose al lado de los Estados totalitarios antibolcheviques. La situación de España reforzará la posición de Italia en el Mediterráneo porque la España franquista será una independencia ideológica del fascismo italiano.

Las posiciones de las Baleares serán poca cosa frente a las relaciones entre Roma y la España franquista.

Sin embargo, el corresponsal que también es nacional, dice que esa influencia italiana en una España franquista favorecerá las relaciones de Roma con Londres y por lo tanto Francia tendrá que sumarse a los esfuerzos de Roma para hacer triunfar a Franco. (S. R.)

Se desmiente una supuesta presión de Mussolini sobre Franco para terminar con los bombardeos aéreos

Londres 28.—El corresponsal del «Times» en Roma desmiente las informaciones relativas a presiones de Mussolini sobre Franco para impedir los bombardeos de barcos ingleses.

La impresión en Roma, según el corresponsal, es por el contrario que Mussolini tiene el vivo deseo de que Franco explote las ventajas de su superioridad aérea.—(S. R.)

Los alemanes construyen campos de aviación en Cabo Juby

París 28.—La agencia Radio, comunicadora de Cabo Juby que continúan los trabajos para la construcción de campos de aviación. Dentro de poco la estación dispondrá de un radiofaro que permitirá el vuelo de los aviones de la línea del Atlántico-Sur.

Los técnicos que dirigen los trabajos, son todos alemanes.—(S. R.)

¿Se tramaba un complot contra los Reyes de Inglaterra?

París 28.—Una información del periódico derechista «L'Époque» dice que los españoles franquistas, detenidos en Biarritz, serán libertados porque han declarado la existencia de un complot preparado por extremistas muy conocidos, contra los Reyes de Inglaterra.

Se trata de una maniobra muy grosera. En primer lugar, los espías fascistas han sido detenidos porque les fueron ocupados planos militares franceses, y en segundo lugar, la prensa filofascista francesa de acuerdo con la franquista, habían preparado desde hace tiempo este famoso complot contra los Reyes ingleses valiéndose de agentes provocadores.

De todas maneras, los espías se encuentran todavía detenidos y la encuesta continúa, a pesar de los deseos de la prensa filofascista francesa.—(S. R.)

El Gobierno inglés ha hecho entrega a Franco de una nueva nota, en la que se deshacen ciertas maniobras fascistas

Londres 28.—Una nueva nota sobre los bombardeos contra buques ingleses por los aviones extranjeros al servicio de los facciosos, ha sido entregada por el Gobierno británico al llamado agente de Burgos, en la cual se contesta a las falsedades contenidas en la nota de la Junta facciosa sobre el supuesto contrabando de armas de vapores británicos a favor de los republicanos españoles.

Después de la protesta de Inglaterra a raíz del bombardeo de un barco británico, los rebeldes contestaron que era lamentable la navegación inglesa, resultando perjudicada, pero que estos hechos los había provocado la actitud opuesta a las obligaciones de la no intervención, adoptada por algún propietario de barcos mercantes ingleses.

Como prueba de tal afirmación, Franco hizo publicar una lista de 12 buques que se decían ingleses, que en la nota de Burgos figuraba que se dedicaban al contrabando de armas. Entonces, el Gobierno inglés pidió a la Oficina de No Intervención que comprobase si los mencionados barcos habían violado el pacto de No Intervención, de Octubre de 1936. Terminada la investigación, la Oficina de No Intervención transmitió el informe al Gobierno inglés. Los resultados han sido comunicados a Burgos, por medio de una nota en la que se refiere que de los doce buques, diez jamás llevaron material bélico a la España republicana, conduciendo además a bordo un oficial del Comité de No Intervención. El undécimo barco inglés, el «Marklin», según comprobó la Oficina de No Intervención, tampoco intervino en el contrabando de armas, puesto que hace comercio con los puertos facciosos.

El duodécimo barco, el «Orange», es un buque francés. La nota afirma que tampoco ese buque ha hecho contrabando de armas.

En los círculos políticos ingleses, se opina que el retraso del regreso a Londres del agente inglés, Robert Hodgson, relacionase con la entrega de la citada nota, puesto que aún se está esperando la contestación del cabecilla rebelde Franco.—(S. R.)

Los españoles sometidos a los facciosos, desconocen las reacciones que producen en el extranjero los bombardeos aéreos

Londres 28.—El corresponsal del «Daily Telegraph» en Hendaya, dice que la población española en el territorio ocupado por los facciosos, desconoce en absoluto las consecuencias y reacciones en el extranjero de los bombardeos aéreos de la aviación facciosa. Sin embargo, es evidente y cierto—dice el corresponsal—que el pueblo no aprueba esos bombardeos contra compatriotas.—(S. R.)

Partes Oficiales del Ministerio de Defensa

LEVANTE.—En el sector de la Puebla de Valverde nuestras fuerzas conquistaron brillantemente las cotas 1196 y 1181 de La Cumbre y 1153 de Los Corrales, capturando prisioneros y material.

En la zona de Ribesalbes, las fuerzas invasoras, apoyadas intensamente por su aviación, consiguieron adelantar ligeramente su línea, luchándose con extraordinaria dureza en las cercanías de Fanzara, donde las tropas españolas resisten con elevado espíritu.

EXTREMADURA.—En la madrugada de hoy el enemigo atacó intensamente nuestras posiciones de Puerto Castuera y Puerto de La Ventura corriéndose el combate a toda la línea. Los facciosos fueron totalmente rechazados sin que consiguieran objetivo alguno, después de sufrir muchas bajas.

CENTRO.—En el sector de Revenga las tropas leales han conquistado brillantemente las posiciones enemigas del Collado, Tirobarra, Montón de Trigo y La Pinareja.

En los demás frentes, sin noticias de interés.

AVIACION

A las 21'48 de ayer dos hidros facciosos bombardearon los pueblos de Cullera, Algemesi, Alcudia de Carlet, Puebla de Farnalds y Masamagrell, ametrallando además las poblaciones civiles de Perelló y Alcira.

A las 19'20 de hoy 6 trimotores Saboyas bombardearon Blanes, causando 9 muertos y 39 heridos.

A las 12'03 de hoy seis trimotores Junkers lanzaron unas 55 bombas sobre San Vicente de Calders y los chalets situados entre este pueblo y Comarruga, del que resultaron varias víctimas.

Los bombardeos de la aviación del crimen

Valencia 27.—Esta mañana la aviación rebelde después de haber bombardeado Alicante, voló sobre Villajoyosa y Benidora, sobre cuyas poblaciones dejó caer muchas bombas. Se ignora el número de víctimas.

El buque inglés «Arlon», bombardeado esta mañana en el puerto de Valencia, ha tenido que ser remolcado al antepuerto, pues se había declarado un gran incendio a bordo, amenazando la seguridad de los muelles. El «Arlon» era el único buque anclado en el puerto de Valencia. Arbolaba muy visiblemente los colores ingleses.—(A. E.)

Alicante 28.—Hoy a mediodía la aviación alemana en número de 8 Heinkels, ha bombardeado los barrios céntricos de Alicante, llamados Los Angeles y Ciudad Jardín. Los aparatos han lanzado unas 80 bombas, que han ocasionado víctimas y daños.

Han resultado 9 muertos y 20 heridos.

La política exterior,

solo puede fijarla el Gobierno de la República

Barcelona 29.—El Consejo de ministros ha examinado la situación actual, especialmente la nota del Gobierno británico, contestación a la del Gobierno de la República. Con respecto a la misma, se recuerda que la política exterior solo puede fijarla el propio Gobierno republicano y nadie más está autorizado para asumir iniciativas a este particular.—(Febus).

Destitución del contralmirante faccioso Moreno

Gibraltar.—El contralmirante faccioso Moreno que dirigía el bloqueo de las costas republicanas y mandaba las fuerzas de la Base de Mallorca, ha sido destituido. Le ha sido concedido un puesto de menor importancia en las operaciones del Mediterráneo. Lo ha sustituido el almirante Cervera.

La razón de esta destitución se funda en que el contralmirante rebelde Moreno se había hecho portavoz del descontento muy vivo que reina entre los oficiales españoles frente a los alemanes e italianos, descontento que se ha manifestado particularmente con motivo de haberse hecho cargo los oficiales alemanes de la factoría de Matagorda y la Base Naval de Cádiz.—(A. E.)

Un hidroavión faccioso abatido

Londres 28.—Según el corresponsal en Barcelona del «Daily Telegraph», los republicanos han abatido ayer cerca de Tarragona, un hidroavión Savoya, que se supone sea el avión misterioso llamado «El Solitario» por los marinos españoles y desde hace 15 días atacaba a los buques mercantes en la costa mediterránea.—(A. E.)

Interesantes comentarios de la prensa inglesa

Londres 28.—El «Times» y el «News Chronicle» señalan hoy la desagradable impresión producida en Londres por los artículos de la prensa italiana y alemana que consideran un raid republicano sobre Mallorca, como dirigido contra Italia, y que provocaría como consecuencia una violenta reacción italo-alemana.

Numerosos diplomáticos extranjeros en Londres, escribe el redactor diplomático del «Times», se han visto sorprendidos por las alusiones hechas en el fin de la semana última en la prensa italiana y más aún por las de la prensa alemana a lo que se ha llamado la determinación de Italia de defender los «intereses italianos» en Mallorca. Se estima que es particularmente lamentable que la prensa alemana haya echado las campanas al vuelo en una cuestión que interesa directamente al pacto anglo italiano, dadas las seguridades de Italia, según las cuales, no buscaría ningún interés en las Baleares.

Por otra parte, Mr. Vernon Bartlett escribe en el «News Chronicle»:

«Declarando que los aparatos gubernamentales cometerían un acto de guerra contra Italia y Alemania bombardeando las bases aéreas de la isla española de Mallorca, la prensa italiana y alemana ha provocado casi tanta extrañeza en Londres como en Barcelona. Estas declaraciones son de una flagrante contradicción con el espíritu y la letra del acuerdo anglo italiano, en el cual, Mussolini ha declarado con insistencia que no tenía ningún interés en Mallorca, que no es extraño hayan llevado la inquietud y la sorpresa a la Gran Bretaña.»

Vernon Bartlett señala además que la decisión de organizar una comisión internacional de encuesta sobre los bombardeos de las poblaciones civiles de España, decisión anunciada en la Cámara de los Comunes hace más de un mes no se ha puesto aún en práctica. Considera, pues, dada por otra parte, por la multiplicación de los bombardeos de las poblaciones civiles republicanas, que no es posible al Gobierno español abstenerse de represalia y añade que esto no se podría reprochar a este Gobierno el querer asegurar de todas maneras la vida de los ciudadanos españoles que viven en la zona rebelde.—(A. E.)

A todos los organismos antifascistas y al público en general

Camaradas: Debidamente autorizados por nuestros organismos superiores, en 22 del actual quedó constituido el Comité Provincial de Enlace de la U. G. T.-C. N. T. de Baleares.

Al saludar por la presente a todos los compañeros trabajadores, a los organismos políticos y sindicales, nos ratificamos una vez más en las manifestaciones de entera firmeza de que el triunfo de la clase trabajadora está pronto a convertirse en realidad, y que la facción, por la formidable resistencia demostrada por el heroico Ejército Popular español, se verá obligada a retroceder y ceder terreno a quienes como nosotros, los obreros, podemos decir que es bien nuestro, porque jamás le vendimos ni vilipeadamos.

Al quedar constituido este Comité de Enlace, solo nos resta manifestar a todos los obreros, el deseo de armonizar a la clase trabajadora en la guerra, siguiendo la línea de conducta que nos traza el Comité Nacional de Enlace de España.

El domicilio social a donde pueden dirigirse todos los compañeros y organismos oficiales, ha quedado establecido provisoriamente en: Durruti número 15, Mahón.

Por la U. G. T.: BENITO SANTIAGO SINTES (Presidente). Por la C. N. T.: FERNANDO FERRER QUESADA (Secretario). Por la U. G. T.: JAIME ALCINA SANCHO (Vocal). Por la C. N. T.: LORENZO PONS BELTRAN (Vocal).

Doña Margarita Terrés Pons
VIUDA DE REJAS
Falleció en Barcelona el día 20 del corriente
E. P. D.
Sus afligidos: hijas, hijo político, nietos (ausentes), hernianos Mateo, Antonia, José, hermana política, sobrinos, primos y demás familia tienen el sentimiento de participar a sus amistades tan sensible pérdida.
Mahón 29 de Junio de 1938.

Instituto Nacional de Segunda Enseñanza

Normalizadas las actividades docentes en este Centro, se ha dispuesto por Dirección del mismo que el curso ordinario para los alumnos oficiales, normalizados para las faenas de la recolección hasta el día 9 de Julio próximo, fecha que les serán entregadas las calificaciones.

A continuación serán examinados alumnos de ingreso y los de enseñanza breve, habiendo quedado abiertas las oposiciones convocatorias. Las personas interesadas pueden pasar por el Instituto de ser informadas de los requisitos cesarios.

Por último, a fines de Julio, una vez terminada la siega, se reanudarán las clases para los alumnos actualmente ocupados en el campo.

Unión de Colonos Agrícolas U. C.

Convoca Junta General extraordinaria para mañana viernes a las diez de la noche (hora oficial) en el local social proceder al nombramiento de los delegados que deben asistir a la reunión Pleno Ampliado de la Federación que de celebrarse el día 3 de Julio y otros asuntos de interés para la sociedad.

Se suplica la asistencia del mayor número posible de afiliados.

Función Pro Huérfanos de Guerra

Nos informan que la Unión de Muchachas ha organizado para mañana viernes, a las 6'30 de la tarde, una función artística, cuyo producto se dedicará a los huérfanos de guerra.

Intervendrán la Banda Militar, quinteto del Sindicato Musical U. G. T. y varios distinguidos aficionados de esta localidad que interpretarán varias romanzas y algunas poesías.

Dado el fin benéfico y humanitario que se persigue, es de esperar que indicada función se vea concurrida.

Unión de Muchachas

Hoy jueves, a las nueve y media de la noche tendrá lugar en nuestro local social, Doctor Llanas 55, una conferencia sobre «La mujer, el derecho, la ley».

Sociedad de Dependientes de Comercio

Convoca Junta general para esta tarde a las seis en su local social (Calle Pueblo).

Patentes de automóvil

El plazo voluntario de cobranza de patentes de circulación de automóviles en esta isla, correspondientes al trimestre de este año en curso, tendrá efecto en Mahón, calle de Anunciay número 1, durante los días 1 al 15 del próximo mes de Julio y horas de 9 a 13.

Se vende una casita

de recreo situada en Calle Mezquita, formas en esta imprenta.

PÉRDIDA

Ayer, el coche que hace el servicio entre Mahón-Ciudadela perdió un paquete que contenía ropas, jabón y otros efectos. Se gratificará al que lo devuelva a Mahón, calle de Anunciay número 1, o a Mahón, calle de Anunciay número 1, o a Mahón, calle de Anunciay número 1.

TEATRO PRINCIPAL

Viernes 1 de Julio de 1938
GRANDIOSA FUNCION ARTISTICA
Organizada por la «Unión de Muchachas»

La Banda Militar y el quinteto del Sindicato Musical U. G. T. interpretarán varias piezas de su repertorio. Concluye la función con un recital de poesías.

Taquilla: Esta tarde de 7 a 8 y mañana de las 3 en adelante.

CINE CONSEJO

SABADO a las 10
DOMINGO a las 3'45, 6'30 y 10
MARTES A LAS 6'30 TARDE

PROGRAMA

La comedia de lujo por CONSTANCE BENNET

Cocktail de celos

y el gran final del Ceste por TOM M...

El ocaso del terror

Muy pronto. Por fin... lo esperada
La Nave del Odio